



## CENTRO DE ESTUDIOS HISPANOAMERICANOS

### **CENTRO DE ESTUDIOS HISPANOAMERICANOS - MEMORIA ANUAL. 2021.**

De lo realizado y gestionado por el Centro de Estudios Hispanoamericanos durante el año 2021, resulta la siguiente Memoria Anual:

- Pago por transferencia bancaria de los socios. Dada las dificultades presentadas durante la situación de pandemia y por las irregularidades en el cobro por parte de la empresa cobradora, por consulta a los miembros desde la Comisión Directiva se decide realizar bimestralmente los aportes societarios a través de transferencia a la cuenta bancaria del Centro de Estudios Hispanoamericanos. La cuota ascenderá a \$ 600 bimestrales. La Tesorera de la institución se ha encargado de efectuar el control de los cobros y de recordar los pagos a los diferentes miembros.
- Presentación de *América 29* a través de las páginas de Facebook. Dado que, por la situación de pandemia, no se pudo cumplimentar la presentación de la Revista *América 29*, sus artículos se publicitaron a través de la página institucional de Facebook. Por otro lado, la edición completa fue subida a la página web del CEH: <http://www.cehsf.ceride.gov.ar/institucion.htm>
- A los efectos de agilizar las comunicaciones se implementa, a comienzos de Mayo, un grupo de Whatsapp: Centro de Estudios Hispanoamericanos, a través del cual se realizan las comunicaciones de orden institucional, incentivando también aquéllas que favorezcan los intercambios disciplinares. La incorporación de los miembros al mismo ha sido voluntario, y luego se han sumado también los nuevos integrantes incorporados en Mayo. Como es habitual, se prosigue con las comunicaciones por correo electrónico.
- El 10 de Mayo se envían las invitaciones a los Miembros de Número, vía email y whatsapp, para participar de la Asamblea General y Asamblea General Extraordinaria a realizarse el 26 de Mayo de 2021, publicitando también la misma por Edicto a través del Boletín Oficial.
- Asamblea General Ordinaria y Asamblea General Extraordinaria. El 26 de Mayo, a las 10 hs. se realizó la Asamblea General Ordinaria de modo virtual a través de la plataforma *Meet*. Durante la misma se aprueban las Memorias Anuales 2019 y 2020 y los Balances y Estados contables de los mismos años, fundamentando esta modalidad según Decreto provincial N° 0447 del 2 de Mayo del corriente año. Inmediatamente se realizó, con la misma modalidad, la Asamblea General Extraordinaria, a través de la cual se aprueba la incorporación de nuevos miembros de Número y Correspondientes, cuyas propuestas y respectivos curriculum fueran enviados y aceptados sin objeciones a través de correos electrónicos por los miembros del CEH.

Los nuevos Miembros de Número incorporados son: Franca Biondi de Esperanza, Silvia Cornero de Rosario, María Laura Tornay de Santo Tomé; y de la ciudad de Santa Fe: Graciela Hornia y María Teresa Serralunga. Representantes de diferentes provincias fueron incorporados como Miembros Correspondientes: Marcelo Olmos, Hugo Héctor País y Griselda de Paoli por Entre Ríos; Hugo Gnemmi de Córdoba; Laura Arruzazabala de Corrientes y Alicia P. Cáceres de Santa Cruz. La nueva conformación del CEH fue comunicada a través de correo electrónico a todos los miembros y publicada en Facebook.



## CENTRO DE ESTUDIOS HISPANOAMERICANOS

- Publicación en el Diario El Litoral: El 3 de Junio de 2021 se publica en el diario local “El Litoral” el artículo “Incorporación de nuevos miembros al Centro de Estudios Hispanoamericanos”, en el que se da cuenta de la nueva conformación de la entidad, así como de sus objetivos y accionar. [https://m.ellitoral.com/index.php/id\\_um/301417-incorporacion-de-nuevos-miembros-al-centro-de-estudios-hispanoamericanos-cultura-esenarios-amp-sociedad.html](https://m.ellitoral.com/index.php/id_um/301417-incorporacion-de-nuevos-miembros-al-centro-de-estudios-hispanoamericanos-cultura-esenarios-amp-sociedad.html)
- Actualización de la pág. Web del CEH con nuevos miembros y artículos. Luego de la Asamblea, se efectúa la actualización de la página Web del CEH <http://www.cehsf.ceride.gov.ar/institucion.html>, poniéndose al día las Secciones de: Miembros (de Número, Correspondientes y Honorarios), el Índice General por Autores, y publicación digital de la Revista *América* 29. Se agradece por mail la colaboración del Sr. Darío Yossen, Jefe del SECECOM Conicet, quien efectuó la actualización digital en la citada página Web. Al mismo tiempo se realiza la actualización de los datos personales de los Miembros del CEH (email, teléfonos y domicilios), especialmente de los recién incorporados por la Asamblea, quienes son invitados también a integrar el grupo de Whatsapp.
- Presentación de los nuevos miembros y autopresentación a través de videos, artículos en la Revista, o presentaciones en pág. de Facebook. A raíz de la situación de pandemia, y ante la imposibilidad de realizar reuniones, charlas o conferencias presenciales, algunos de los nuevos miembros del CEH se fueron presentando y autopresentando a través de videos publicados en la página de Facebook y/o artículos en *América* 30, de los cuales también participaron otros miembros. Así, durante el año, se realizaron las siguientes presentaciones:

05.06.2021. Presentación de la nueva Miembro correspondiente Griselda de Paoli (Entre Ríos), a través de su video “Taller de platería: Lágrima de la Luna”.

17.06.2021. Presentación del nuevo Miembro correspondiente Hugo Héctor País (Entre Ríos), a través de su video (Facebook).

28.06.2021. Presentación de la nueva Miembro correspondiente Laura Arruzabala (Corrientes), a través de su Video: “Patrimonio inmaterial y cultura comunitaria. Corrientes. Argentina” (Facebook).

07.07.2021. Presentación de la nueva Miembro de Número Franca Biondi, a través de su video “Historias que son historias. José Pedroni en el Museo de la Colonización”.(Facebook)

08.07.2021. Presentación de Horacio Gnemmi Bohogú, nuevo miembro correspondiente por Córdoba, a través del envío del PDF del libro de su autoría: *Muros que enseñan y muestran, sugieren, recuerdan : el edificio del Colegio Nacional de Monserrat en Córdoba, Argentina* (2016). (Whatsapp).

11.07.2021. Publicación del artículo ilustrado “Ecocerámica. Sobre la importancia de los recursos locales en la cerámica litoraleña” de la miembro de número Juliana Frías (Facebook).

17 de Julio- Entrevista realizada a la ceramista Juliana Frías por Radio Nacional.

25.07.2021. Presentación del libro del nuevo Miembro correspondiente Hugo Héctor País *Cuestionando la Educación Superior. ¿Calidad en Educación? Repensar la Didáctica. Aportes para no expertos* por el Canal 11 de Paraná (Youtu.be -Facebook)



## CENTRO DE ESTUDIOS HISPANOAMERICANOS

14.08.2021: Artículo en *El Diario* (Paraná): “La Escuela Normal ostenta un legado que la trasciende” de Griselda Paoli, nueva Miembro correspondiente. (Facebook).

31.08.2021: Presentación de la nueva Miembro de Número Graciela Hornia, a través del Video de su autoría: “La fotografía familiar”. (Facebook).

Gestión de subsistencia de la personería jurídica. Desde Enero del presente año varios miembros de la Comisión Directiva realizaron diferentes gestiones ante la Inspección General de Personas Jurídicas para lograr la subsistencia de la personería jurídica. Trámites que se vieron obstaculizados, en parte por la situación de pandemia, y por nuevos requisitos que exigieron la contratación de especialistas en la parte digital para elevar la información a las páginas de la I.G.P.J. Esta subsistencia fue reconocida finalmente.

- Gestiones para la publicación de la Revista *América 30*:

Según lo decidido en reunión de Comisión Directiva realizada en marzo, en su mayor parte los artículos de la Revista *América 30* se referirán al Museo Etnográfico y Colonial “Juan de Garay” y al Centro de Estudios Hispanoamericanos, precisamente conmemorando el 80 y 40 aniversario de cada uno, respectivamente. Asimismo, se cursan invitaciones a los nuevos miembros para que aporten artículos desde sus respectivas disciplinas. A partir de Julio 2021 se recibieron los artículos para el ejemplar de *América 30*, cuya corrección estuvo a cargo de la Presidenta, Presidente Honorario y Vicepresidenta del CEH.

Se gestionó su edición, contratando los servicios de un nuevo editor: Mario Quinteros. Los gastos de edición fueron sufragados con fondos propios y con parte del subsidio concedido a fines de 2020 por el Miembro de número Senador Ricardo Kaufmann.

Asimismo, la Sra. Presidenta tramitó su impresión ante las autoridades del Ministerio de Cultura, encargándose de la misma la Imprenta Oficial de la Provincia de Santa Fe. El ejemplar digital le ha sido entregado a fines de Diciembre.

Los artículos de *América 30* fueron de autoría de: Julio del Barco; Luis María Calvo; Laura Arruzazabala- Alicia Agüero; Luis María Calvo- Paula Busso- Gabriel Cocco; Franca Biondi; Ana María Cecchini; Hugo Héctor Pais; Raquel Garigliano - Patricia Vasconi; realizando Nanzi Vallejo un artículo *In memoriam* en recordación del miembro fallecido Jorge Taverna Irigoyen.

- Durante todo el año se ha mantenido y renovado periódicamente la página de Facebook: Centro de Estudios Hispanoamericanos, como lazo de comunicación con los miembros y público en general. Además de las comunicaciones habituales y recordación de efemérides, se han compartido artículos publicados en el Diario El Litoral y otros periódicos por Miembros del CEH, como: Gustavo Vittori, Liliana Montenegro, Ana María Cecchini, Blanca Gioria, Griselda de Paoli, Héctor Hugo Pais.
- Apoyo a gestiones patrimoniales: A través de publicaciones en Facebook, cartas y adhesiones, el CEH manifestó su apoyo a la defensa y conservación del patrimonio de:

Iglesia y convento de Sto Dgo. (Mayo 2021)

Ubicación de los restos del puerto de Colastiné hallado por la bajante excepcional del Río. Se apoyó la moción de preservarlos en el Museo del Puerto.

- Participación en el acto conmemorativo de la fundación de Santa Fe. El 15 de Noviembre de 2021, una delegación del Centro de Estudios Hispanoamericanos conjuntamente con



## CENTRO DE ESTUDIOS HISPANOAMERICANOS

Amigos de SFLV, participó de la conmemoración del aniversario de la Fundación de Santa Fe, a la que asistió el Gobernador de la Provincia, autoridades y público. En la ocasión, nuestra Miembro de Número Ana María Cecchini de Dallo realizó una recreación del texto Río de la Congojas que fue leído en el acto y el Senador Ricardo Kaufmann, Miembro de Número de nuestro CEH se refirió a este festejo. Luego se asistió a la exposición montada en la Estación Nómada de SFLV, a la inauguración del Programa Virtual 3 D al Parque Arqueológico, así como al convite en la Posta del Parque.

- Adhesión a otros eventos culturales: A través de la presencia real y/o virtual de miembros de la Comisión Directiva y de otros miembros, se ha manifestado la adhesión a diferentes actos como:

11.05.2021. Presentación del *Fondo Documental Nidia Areces, Investigación historiográfica y valor documental*. Organizado por Zoom, por UNR, CONICET y UNL. Presentación de la que participaron miembros de número de la institución como: Teresa Elisa Suárez y Luis María Calvo.

28.07.2021. Concurrencia al Acto conmemorativo del Bicentenario de la Independencia de Perú, organizado por la Asociación Sanmartiniana de Santa Fe en Plaza San Martín.

31.07.2021: Concurrencia a la Visita Guiada organizada por el Museo Etnográfico y Colonial, en ocasión de su reapertura, y especialmente destinada para Miembros del CEH y de la Asociación Amigos de SFLV.

22-10-2021. Concurrencia a la inauguración oficial de la Casa Museo y Centro de Interpretación Brig. Gral Estanislao López.

11.11. 2021. Presencia en la entrega de un reconocimiento *postmortem* por la Legislatura Provincial al ex miembro del CEH Felipe Cervera.

21.11.2021. Concurrencia de miembros al espectáculo “Romance de los pueblos libres”, presentado en la Casa del Brigadier Gral Estanislao López.

14.12.2021: Acto del Concejo Municipal donde se realizó un reconocimiento especial a la labor del Museo Etnográfico y Colonial “Juan de Garay”, en su 80º aniversario.

22.03.2022: Presentación del libro *Las colonias agrícolas de Santa Fe. Informes de Guillermo Perkins 1864. Guillermo Wilkems 1872*, compilado comentado y presentado por Luis María Calvo en la Municipalidad de Esperanza.

- Actividades de cierre anual:

El 10 de Diciembre, como cierre de las actividades anuales, se lleva a cabo la disertación inaugural de la Prof. María Teresa Serralunga como nueva Miembro de Número del CEH, en torno al tema: "Esculturas blandas: un mundo de sensaciones".

Luego de la misma, se efectuó la cena anual de camaradería en “Paucke Restó”, conjuntamente con los integrantes de Amigos de SFLV y la Junta Provincial de Estudios Históricos de Santa Fe.

Los miembros del Centro recibieron como obsequio anual un recordatorio de cerámica realizado por la artista Juliana Frías, con la imagen de un fragmento del diseño de un bernegal hallado en las ruinas de Santa Fe la Vieja.